

大分東週報



国際ロータリー第2720地区
大分東ロータリークラブ



R.I.テーマ
「IMAGINE ROTARY」

大分東RCスローガン
「ENGAGE」
IMAGINE ROTARY

OITA EASTJAPAN SINCE 1963
60th anniversary

画「モロッコ旅情」
久保南海代

2022-2023 第10回 例会 2022.9.29 No.2756

ガバナー 堀川 貴史
会長 菅 雅幸
幹事 安藤 暢啓

本日のプログラム（9月29日）

◎18:30

1. 開会並びに点鐘
2. ロータリーソング斉唱「四つのテスト」
3. ゲスト・ビジターの紹介 菅 雅幸 会長
4. 会長の時間 菅 雅幸 会長
5. 幹事報告 安藤 暢啓 幹事
6. 出席報告 川崎 栄一 出席委員長
7. 委員会報告
8. ニコボックス

◎18:45

9. 例会企画
夜の例会 「うお清」

第9回（9月15日）例会記録

「大分学のすゝめ」

楢本 譲司 氏（大分学研究会代表理事）

・出席報告

会員 総数 35名 (免除 会員 8名)	9月15日（前回）				9月1日 出席率 (修正)
	出席会員数	出席率	ゲスト	ビジター	
	27名	93.10%	1名	0名	90%

次週の例会（第11回10月6日）

ゲスト卓話 西 貴之 氏
(株)西石油グループ代表取締役社長)

会長の時間（令和4年9月15日）

会長 菅 雅幸

ロータリーの友、9月号に載っている、隈研吾さんについて話します。ちょっと読みにくいと思いますが、建築家の中ではわかり易い方だと思います。現時点で、日本の建築デザイン頂点にいる事には間違いありません。隈さんが日本設計に入ったころは、東京都立大大沢キャンパス、長崎のハウステンボスの仕事を会社で総力をあげて取り組んでいたはずで、入社したてで、右も左もわからない状態で現場に放り込まれるという、そういう時代だったはずで、5月に亡くなられた、日本設計の創設者 池田武邦さんという方がおられたのですが、天一合作戦の矢矧に乗艦し、撃沈されるも生還し、戦後、東大の第一工学部に行かれたそうです。何故、興味を持ったかといいますと父と生年が同じなのに、木葉会の同期の名簿に名前が無く、不思議に思いました。ハウステンボスの建設の際、予定地の中に大岩があったそうです。撤去する予定が、岩を動かすことに地元の漁協に断固として反対されたそうです。そこで三井が困ったところで池田社長が、自ら直談判に赴いたそうです。会ってみると、組合長がかつての部下であることがわかり、何とかことを得たという事がハウステンボスの着工にこぎつけたという事だそうです。

脱線してすみません。さて、隈さんの話に戻しますと、国立競技場にはふんだんに全国の木々が使われています。この人のせいでというか、おかげで、その後の公共建設には木を使うという事が、流行していったといっても過言ではな

いと思います。竹田市の歴史文化館・由学館も竹を使っています。隈さんの影響だと思うのですが、毎年、東大の建築を卒業後、何人かは沼津の平成建設に就職させていただいて、職人さんの下、大工の見習いをしているそうです。例えば作品として、太宰府のスタバはインスタ映えするそうである有名です。私の考えで申し訳ないのですが、この方に設計を頼むと流行るのです。とにかく人が集まります。詳しいことは、ウィキペディアの「論評」を読んでください。美術館では、私が見てもこれはまずいと思う箇所があるのですが、利用者にはそんな事は関係ないみたいです。建築の良し悪しというか、一つの判断方法ですが、トイレを見ます。安藤忠雄さんの方が狭い割に良くできています。設計する時に、トイレの場所を決めるのは、最後に余ったところに入れ込むので、窮屈になりやすいのです。ですから、スペースが小さくても、落ち着いた感じであれば、良くできているという事で合格としています。

国立競技場の案は、最後まで伊藤豊雄さんと甲乙つけがたい戦いになりましたが、結果に対して、しいて言えば違いがあるとすれば何だろうという事でまとまった意見ですが、伊東さんのパスでは日が陰り始めた夕日を思い起こさせるという事になりました。現在、伊東さんは大三島に拠点を移し、終の棲家とするようです。安藤さんは、直島。隈さんは、旭川の東川町にフィールドワークを持っています。

持ち回り理事会

2022-23年度の夜の例会の参加費用について

物価高騰等につき当初の6,000円の予算では店の予約が困難なために7,000円に変更をすることで承認

広報・公共イメージ委員会報告（第3回）

【ロータリーのストーリーを伝える】

会員がロータリーやクラブについてどのように語るかによって、ロータリーとその活動や基本理念に対する一般の人びとの認識が形づくられます。しっかりとした公共イメージが築かれれば、地域社会や世界の課題に果敢に取り組む「行動人」としてのロータリアンの姿を全世界一貫したかたちで地域社会に知ってもらうことができます。

ロータリーやクラブの意義ある活動について知った一般の人びとは、ロータリーについて更に学び、ボランティア活動や寄付などロータリーをサポートしてくれる可能性が高まります。

ロータリーやクラブのストーリーを伝え、一般の人びとが持つ疑問に答えられるようロータリーに対する自分自身の理解を整理しましょう。

ロータリーに対して一般の人びとが持つ3つの疑問

- ①ロータリーとは何ですか？
- ②ロータリアンはどんな人ですか？
- ③ロータリークラブは何をしているのですか？

ニコニコボックス

●熊野秀樹会員（2口）

先日 満点会に入会しました。午前中は51と順調でしたが午後は大きく崩れ109となりました。

入会資格は十分となりましたことを感謝し2口（台風が近づいています。風水災の際はwebが速い対応をしてくれます）

●柏木義孝会員（2口）

先程 食事を美味しく楽しんでいたら後ろからポイツと白紙のニコボックスカードを渡されました。私は「え!？」と声を出すと「例の女の子」って言って来ましたが詳しい内容は割愛し結果なのですが、とあるストーカーまがいの女性のトラブルを光崎先生に相談しとりあえず一旦解決したので一口です。

後、先日お客様と打ち合わせをしていた時の話ですが久々に聞いたのですが「この書類をゼロックスしてくれ」とのことです。久々に死語を聞いたので一口です。

●岩崎哲朗会員（2口）

久しぶりに日曜日8月は2回、9月は始めてで熊野会員とゴルフに出かけました。満点会（100点である方が素晴らしいという会）の会員として何とか100を目指したのですが・・・。

前半は岩崎49、熊野51でしたので両名とも満点会会員として自身満々で後半戦に臨みました。後半も調子が良く5番ホールまで来ました。ところが5番ホール（パー3のショートホール）でティショットで球が曲がりOBを出してしまいました。余裕のスコアで来ていたのでプレイング4で打たずに皆にお願いしプレイング3での打ち直しを認めてもらいました。

この2打目もOBです。笑いながらももう一度打ち直しを認めてもらい第3打のティショットをしました。何とこれもOBでした。球がなくなりましたのでやむなくプロイング8でグリーン横の特設ティからうったところ、直接チップインで入りました。スコアは熊野109、岩崎105でした。

特 報 版

- 10月のプログラム 10月 6日（木） 西 貴之氏（㈱西石油グループ代表取締役社長）の卓話
10月20日（木） 原野 尚会員の卓話
10月27日（木） 夜の例会「ホルトガーデン」
* 10月13日（木） 休会

卓話の時間（9月15日）



「大分学のすゝめ ～ 大分県民がしておくべき10か条 ～」

一般社団法人大分県研究会代表理事 榎本 譲司 様

2022年9月15日（木）
＜大分東ロータリークラブ定例会卓話レジュメ＞

大分学のすゝめ

～大分県民がしておくべき10か条～

榎本 譲司（一般社団法人大分県研究会代表理事）

比野社著 大分県研究会監修 榎本譲司編 大分県大分市 2014年 大分県研究会刊
西原千恵子著 大分県研究会監修 榎本譲司編 大分県大分市 2016年 大分県研究会刊
大分県研究会監修 榎本譲司編 大分県大分市 2018年 大分県研究会刊
大分県研究会監修 榎本譲司編 大分県大分市 2021年 大分県研究会刊

【自己紹介】

- ・別府市出身 → 学生生活は大阪 → 卒業後に帰郷
- ・大学時代は、文学部史学科国史学専攻、近世史
- ・1974年に大分県入庁
- 大分県史編さん業務に9年間 近世編を担当
その後は、福祉・県民生活・交通対策・地域振興等
2002年FIFAワールドカップ業務（組織委員会に2年間出向）
退職前の数年は、観光・企画を担当
- ・2011年大分県研究会発足から事務局長・代表理事
- ・共著に、『大分県史』近世篇Ⅰ・Ⅱ、『大分の歴史』(6) (7)、
『日本地名大辞典』大分県、『藩史大辞典』九州編、『大分学』
『まるごとわかる大分県』『大分学事始』Ⅰ・Ⅱなど
- ・立命館アジア太平洋大学・県立芸術文化短期大学・別府清部学園短期大学の非常勤講師、明日香学園大分学講座、大分合同新聞文化教室の講師

大分学とは？

- ・ 目的：大分の魅力を多面的に明らかにすること
- ・ 提唱者：故辻野功先生（2014年死去、京藝造形芸術大学名誉教授・元日本文化大学教授・元別府大学教授、2014年大分県賞詞）
- ・ (一社)大分県研究会
 - ①2011年7月設立
 - ②奇数月の第4土曜日に例会、偶数月の第4日曜日に体験ツアー
 - ③大分学研究会会報の発行（第1～4巻）
 - ④しんけん大分学協定の実施（大分合同新聞社と共催）
2013年から毎年11月3日（文化の日）に実施
（20年からはオンラインも実施、今年第10回を予定）
 - ⑤『教えてぶんぶん』（大分合同新聞朝刊）、「県民手帳」の原稿提供
 - ⑥郷土料理の発掘と創造（2017・18・19・20年、農水省・県補助事業）
 - ⑦子供のための伝統文化体験事業（2021・22年、親子郷土料理・カゴ魚・ネツネ餅り）
 - ⑧おおいと遺産活性化委員会の発起（事務局）
- 【おおいと遺産】の出版（2015年、文化庁補助事業）
おおいと遺産HP・アプリ・英訳版（2017・18・19年、文化庁補助事業）
豊の国文化財守り人・マースターガイド養成講座（2022年、文化庁補助事業）

1. 第1の質問 大分弁の「なおす」の意味は？
①片づける ② 黙り込む ③ 許す → 正解は①
2. 第2の質問 大分県には国宝がいくつありますか？
①3 ② 4 ③ 5 → 正解は②

正解は、4つ

高貴寺大堂 宇佐神宮本殿
白袴磨崖仏 孔雀文鏡

宇佐神宮と国東六郷満山

第2条日本人が誰もが体験する
神仏習合は宇佐が起源
～宇佐神宮と国東六郷満山

宇佐神宮は全国に4万社あまりある八幡さまの総本宮

3. 第3の質問 大友氏は21代宗麟の時、九州6か国に版図を拡げ最盛期を迎えます。宗麟が支配した6か国とは、豊前・豊後・筑前・筑後・肥後・日向です。○か×か？ → 正解は× 日向でなく肥前

中世の大分
世界に開かれた大分
～キリシタン大名



豊後ニ九州
(「ガリバー旅行記」ほか)

天正遣欧少年使節の派遣
伊集院マンショら4名 ← 大友宗麟の名代
天正10年(1582)長崎出帆→1585年ローマ→天正18年(1590)長崎着

キリスト教の保護 信者は5万人/全国30万人
日本の布教区：都(近畿・中国)・豊後・下(豊後以外の九州)

海を通じた国内外との交流が権力基盤

4. 第4の質問 身分・年齢・学歴の三つを奪い誰もが平等な立場でスタートする
咸宜園の基本的な教育方針はなんというのか？

正解は、三奪法

広瀬淡窓～咸宜園の教育

- 個性を尊重した教育：三奪法・月旦評
- 門下生は、閉塾まで約5,000人（全国各地から入塾）
- 1897年まで92年間存続

第3条大分の宝「豊後三賢+α」
～三浦梅園・広瀬淡窓・帆足万里
十麻田剛立・福沢諭吉

豊後の三賢+α ①

- ・広瀬淡窓: 咸宜園の教育
個性を尊重した教育：三奪法・月旦評
門下生は、閉塾まで約5,000人（全国各地から入塾）
1897年まで92年間存続
- ・三浦梅園
柔理学: 梅園三語「玄語」「實語」「敬語」→「天地に柔理あるを悟り」
政治論「西学要義」と経済論「富強」
（「悪弊を世に行われれば、積金皆歸る」）
相互扶助制度の無尽講を実施
- ・帆足万里
教育者: 享和9年(1803)家塾「稽古堂」を開塾
文化元年(1804)日出落学教授
天保13年(1842)私塾「西嶺精舎」を開塾
家老として日出落の藩政改革を主導





豊後の三賢+α ②

- ・麻田剛立
宝暦13年(1763)9月1日の日食前年に予言した中
日本初の「月面観測図」を作成
幕府の寛政館に貢献
クレーターアサダ
- ・福沢諭吉
「学問のすゝめ」の初編は、中津市学校設立時に中津の
青少年のために、
同じ中津出身の小幡篤次郎(中津市学校校長)との共著
・ナショナルトラスト運動の草分け→耶馬溪の
農耕地・競秀峰を購入し乱開発を防止





5. 第5の質問 摩崖仏は全国で見られますが、特に大分県では数多く見る事ができます。大分県の摩崖仏は全国の (①10～20% ②30～40% ③60～70%) を占めています。正解はどれか？ → 正解は③
6. 第6の質問 臼杵藩士の家に生まれ、慶應義塾や三菱商事学校で学び若くして第5代の日本銀行総裁になったのは、(①井上準之助 ②荏田平五郎 ③山本達雄) → 正解は③
7. 第7の質問 日本発の食をテーマにした百科全書と言われる、大分県出身の木下健次郎著「美味求真」に日本一の食材として日出の城下かれい、日田三隈川の鮎、安心院のスッポン、姫島村近海の()の4つが紹介されています。 → 正解はフグ
8. 第8の質問 大相撲で「相撲の神様」とも言われ「待った」をしないことでも尊敬を集め白鵬でさえ破れなかった不滅の69連勝を成し遂げた横綱は誰か？ → 正解は双葉山
9. 第9の質問 大分県は素晴らしい自然に恵まれ阿蘇くじゅう国立公園など2つの国立公園、耶馬日田英彦山国定公園など3つの国定公園、そして5つの県立公園があり、あわせて面積は約17万4,000ha、県全面積の約(①10 ②30 ③50)%か？ → 正解は②
10. 第10の質問 伊予国風土記では、愛媛県の道後温泉は「速見の湯(今の別府市)」から海底の樋で引き湯したと説明されていますが、○か×か？ → 正解は○

大分県人が
知っておくべき
10ヶ条



＜最後にお知らせ＞

今年も第10回検定を11月3日(文化の日)に予定。今回から10周年を記念して「入門コース」と「マスターコース」に分けて実施。昨年に引き続きオンラインでの受験も実施するほか、希望者が集まれば、出前受験も可能になります。詳しくは、大分学検定WEBサイトで。皆さんも、ぜひチャレンジしませんか？お待ちしております。



ロータリーソング
四つのテスト

言行はこれに照らしてから

1. 真実かどうか
2. みんなに公平か
3. 好意と友情を深めるか
4. みんなのためになるかどうか

国際ロータリー第2720地区 大分東ロータリークラブ

創 立 昭和38年3月6日
例 会 日 木曜日・12時30分
例 会 場 トキハ会館4F「つばきの間」
会 長 菅 雅幸
幹 事 安藤 暢啓
事 務 所 〒870-0021
大分市府内町1-2-15
(トキハ会館4F)
TEL532-0611 FAX532-8386
ホームページ <http://www.higashi-rc.com/>
メールアドレス oitahigashirc@mist.ocn.ne.jp